

# Editorial

---

Es indudable que la edición de una revista científica de corte universitario se enfrenta a múltiples presiones tanto internas como externas; de índole interno va desde la percepción que se tenga de la importancia de la revista, pues pasa por el apoyo institucional hasta las exigencias para estar en los índices que le den prestigio y, por lo tanto, la ubiquen en condiciones de competencia nacional e internacional; sin embargo, esas exigencias no están a la par con los recursos y apoyos requeridos, además de que en muchas ocasiones los procesos burocráticos rigen la continuidad de este tipo de propuestas editoriales.

En el aspecto externo sin duda existen opciones para apuntalar estos proyectos editoriales, pero de no contarse con un equipo se vuelven esfuerzos personales, con limitantes importantes para traspasar las expectativas en países como México, en donde si no se pertenece a los índices de ciencia y tecnología nacionales, se limita el acceso a otros índices internacionales.

Por lo tanto, la paciencia y el trabajo de calidad son la tónica para no desistir en el proceso de mantener este tipo de proyectos, ya que en muchos casos los apoyos son a cuentagotas.

En los dos últimos años logramos en 2020 reorganizar la revista para cumplir con mejores tiempos de edición y en 2021 capitalizar diferentes identificadores que, a pesar de la pandemia del Covid-19 que marco la nueva normalidad de nuestras vidas y quehaceres en el planeta, nos permiten dimensionar que, aunque vamos lentos, estamos dando pasos seguros hacia los estándares internacionales.

En este contexto, dentro de los ajustes que también se realizaron se encuentra el uso del Open Researcher and Contributor ID (ORCID), una identificación autoral de quien participa en la investigación, es un número único de identidad y que ello conecte a sus contribuciones; asimismo, en 2021 se agregó el manejo del Digital Object Identifier (DOI), que es otro identificador pero que conecta a la publicación, sea artículo científico, capítulo de libro o libro en formato electrónico, para que —sin importar la ubicación de la Uniform Resource Locator (URL), que es la dirección de la World Wide Web (WEB) en donde se aloja la revista— quede como una huella indeleble del objeto identificado. No obstante, todavía se necesitan algunos apoyos para capitalizar estas iniciativas que dan prestigio y ayudan a visibilizar el trabajo editorial de la revista.

Todos estos avances asociados a la publicación electrónica, que muchas revistas lograron con antelación, dado que la revista con formato electrónico tiene en los últimos casi treinta años un desarrollo vertiginoso, pasando su soporte impreso a la estrategia de revistas en línea, cuyos sistemas —como el Open Journal Systems (OJS)— permiten múltiples procesos de tipo editorial para lograr su visibilidad.

El formato electrónico tiene diversas ventajas, y una de ella es la inmediatez que se puede lograr en la publicación de los artículos, pues con las condiciones idóneas y sin demérito de la calidad editorial se puede acortar el tiempo de publicación y, por lo tanto, hacer disponible los resultados de investigación de manera inmediata. Es por ello que esta modificación implica un proceso continuo de publicación contra el contexto tradicional de la forma periódica, sean

semanal, mensual, bimensual, trimestral o —como en nuestro caso— de tipo cuatrimestral, e inclusive de aquellas revistas que editan los trabajos en forma semestral.

*Avances en Investigación Agropecuaria*, para este 2022 y a partir de la experiencia de mejorar los tiempos editoriales, se reestructura a formato de publicación continua, donde se incluye recepción, retroalimentación con los autores, arbitraje, dictamen, galeras y proceso de publicación; resultado de valorar este enfoque como el idóneo para beneficio de los autores y sus artículos, aspecto que era difícil de construir con el formato tradicional.

Con este nuevo ajuste asumimos que se rompe con una percepción tradicional rígida de un proceso que no sabíamos cómo lograr, lo empezamos a experimentar con una propuesta híbrida en *RevAIA*. Este enfoque está probado en otras revistas y con esto queremos darle un nuevo sello a *Avances en Investigación Agropecuaria*.

*José Manuel Palma García*

Director de Rev. AIA